
近日，重庆市计量质量检
测研究院收到丰都县村干部送
来的三面锦旗，以感谢市计量

质检院及驻村第一书记对他们的帮扶。
2021年以来，市人大办公厅帮扶集

团从市市场监管局下属单位市计量质检
院，选派三位党员干部，分别到丰都县大
城寨村、双鹰坝村、何家坝村担任驻村第
一书记。三位驻村干部，不忘初心，扎根
基层，让曾经的“空心村”“担心村”“三难
村”，在两年的时间里迅速蝶变成如今的
“产业村”“双赢村”“明星村”，用忠诚与
担当书写了一张优秀的乡村振兴答卷。

“空心村”变成“产业村”、“担心村”化身“双赢村”、“三难村”蝶变“明星村”

三位驻村干部演绎乡村变奏曲
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粟廷富扎根大城寨
“空心村”变成“产业村”

2021年5月，粟廷富来到丰都县三元镇大城寨村。
这已是他第二次受命担任驻村第一书记。与两年前

相比，他多了“重庆市脱贫攻坚先进个人”的荣誉。他一
驻村便一头扎进村里，深入乡亲们中间，搞座谈、察民
情。几天下来，粟廷富的本子上、大脑里，全都装满了大
城寨的村情。

大城寨全村1493人，在村群众不到320余人，绝大
部分都是老弱病残。大城寨没产业、缺支柱、稳收难，务
工收入是大城寨群众最主要的经济来源。这让粟廷富感
到了解决大城寨村产业“空心”难题、为乡亲们培植稳定
增收支柱的重要和紧迫。

如何变“空心村”为“产业村”？粟廷富在接下来的两
年驻村时间里，团结驻村干部，助村引资引项，几乎是白
手起家，招来了企业、引进了项目，发展起了以中药材为
主导的支柱产业。两年时间带领村民种植中药材近
1000亩，依托中药材产业开发了菊花茶、金银花茶、丹参
茶，利用大城寨日照充裕的资源禀赋建起了光伏项目，大
城寨步入了支柱产业助民增收的快车道。

如今，富起来的乡亲们，心里都装着粟廷富这两年的
付出：

面对新建的光伏发电站、烘干房、烘干设备、包装车
间，乡亲们的心里，却始终记着粟书记为其争取370万元
资金的艰辛；

面对新建的观景台、花台、满村盛开的月季和白花花
的自来水，特别是到了夜晚，面对明亮的太阳能庭院灯、
路灯，乡亲们忍不住为争取资金帮助大城寨改变人居环
境的粟书记点赞；

面对全村中药材种植户达到70户，6名外出务工人

员返乡创业，三元镇周边13个村（社区）跟随大城寨发展
中药材，近500亩撂荒地被开发利用，大城寨及其周边社
区的乡亲们，更是要竖大拇指称赞粟书记。

更让大城寨人自豪的是，这两年大城寨村民人均收入
增加1000元，集体经济“水涨船高”，突破10万元大关。
投资100万元建设的中药材产业灌溉系统也即将动工。

市人大办公厅帮扶集团驻乡工作队队长杨尚隈介绍，
粟廷富致力产业发展，推动强村富民，探索“党员带头、群众
参与，干部创业、村民致富”的新模式，建成大城寨村中药材
产业园，把一个“空心村”变成了名副其实的“产业村”。

罗建转战双鹰坝
“担心村”化身“双赢村”

双鹰坝村曾经是深度贫困村。这些年，双鹰坝人靠
苦干实干，发展雷竹、李子、桃子等产业，摘掉了绝对贫困
村的帽子。

如何巩固脱贫攻坚成果？怎样搞好乡村振兴开局？
入驻双鹰坝村的第一书记罗建，带领工作队的同志们，助
力村两委，做起了让“担心村”变为“放心村”的大文章。

为让村里的2800余亩产业基地

早出效益、多出效益、长出效益，罗建走村入户深入调研，
与村两委彻夜座谈寻对策，四处奔走找专家，依托单位

“娘家”寻支持。
乡亲们稳定增收有了支柱，村集体经济富裕了，双鹰坝

村变成名副其实的“双赢村”。他与村委一起解决了产业的
长、培、育等技术问题，推进产业分级管护，高位换种嫁接，
为产业提质增效，帮产品找销路。还积极协调、寻求资源，
为村民提供农药、化肥、水质等检测，争取帮扶资金36万元
为村里整修3万平方米山坪塘，解决产业灌溉及村民饮水问
题。2022年村民在家门口产业地务工收入120余万元，村
民人均收入达20805元，集体经济收益21.8万元。

杨尚隈介绍，罗建在三建乡双鹰坝村实施农村“三
变”改革，管护产业2856亩，协助开展农产品绿色、有机
认证。扎实做好入户走访，提升群众满意度，让双鹰坝村
变成了“双赢村”

张朕滔入驻何家坝
“三难村”蝶变“明星村”

众所周知，驻村第一书记第一要务就是助力村党支
部建设。面对入村时何家坝自然条件与乡村振兴差距较
大、支柱产业稳定增收作用较小、乡亲们巩固脱贫成果信
心不足的局面，入驻何家坝村第一书记的张朕滔，便开始
抓党建、固成果、促振兴。

“要让党支部成为乡村振兴的指挥部。”张朕滔深知，
村虽小，但党支部的责任同样重大。面对巩固脱贫成果
和促进乡村振兴开局的使命和压力，他从正规支部组织
生活、开展主题教育入手，学理论、强初心、育担当，到县、
市脱贫攻坚、乡村振兴示范村学习取经……仅仅两年时
间，何家坝村党支部不仅多次受到镇、县的表彰，还收获
了乡亲们“两年没有一人返贫，收入一年一个新台阶，就
是党支部正确领导的结果”的好口碑。

“要让党员成为兴村致富的带头人。”2021年张朕滔
进驻何家坝村后，经过广泛调研，准备试种高附加值的中
药材。为了让从没有种植过的乡亲们信服，张朕滔帮助
村里建起了12亩丹参示范园。示范园的成功，不仅培养
了村里产业兴村的理念，也树立了村民产业致富的信
心。2022年何家坝招商引资建起了500亩油桐产业基
地，2023年，上百户乡亲发展蜜本南瓜300亩。

“让党建成果转化为共同致富的战果。”张朕滔深知，
面对时下乡村缺资金、缺产业、缺销售的这“三难”，最困
难的莫过于销售难。张朕滔把解决销售难，作为抓党建
办实事的重中之重。据乡亲黎九平讲，“为解决我家46
亩枇杷的销售问题，张书记不仅自己带头当销售员，还发
动村里党员干部开展销售扶持活动，仅2022年就帮我们
卖出9000多元，2023年又帮我们卖出14000多元。张
书记还利用网络、派出单位、同学朋友群，为我们村的群
众销售红薯、豇豆、家禽等农特产品。”

何家坝，曾经的“三难村”，在张朕滔和村里党员干部
的带领下变成了远近闻名的“明星村”。

重庆晨报通讯员 何洪元 伍海泉 受访者供图

日前，永川区萱花消防救援站副站长黎尧，收到清华大
学硕士研究生录取通知书。在2022年全国硕士研究生统
一招生考试中，25岁的黎尧以优异的成绩考取了清华大学
公共管理专业在职研究生。

消防员有时间和精力学习吗？参与各类灭火救援
1000余次的黎尧说：“时间挤一挤，总还是有的！”

高效利用碎片时间学习

要想考取清华大学的硕士研究生并不容易。2016年，
黎尧从重庆一中考取中国人民警察大学消防工程专业，毕
业后来到永川区消防支队工作，后担任萱花消防救援站副
站长职务。他既要带队进火场冲锋陷阵，也要作为副站长
管理队伍。时间，对于他来说异常宝贵。

“我将工作和学习分得很开，从一开始就制定了远期计
划、月计划、周计划……确保工作训练时认真干，干完了就
抽时间认真学。”在黎尧的计划表上，密密麻麻地写满了“严
格的计划”，高效利用碎片时间，是黎尧在工作和训练之间
挤出时间的秘诀。

“消防员的工作和生活让我自律而且毅志坚定。”黎尧
说，利用碎片时间学习，需要克服看手机、闲聊的欲望，自律
地去完成自己的规定计划。“理想情况是每天能挤出3个半
小时用来学习，不过因为出警等情况有很多变数，需要奉行
长期主义，保持节奏。”黎尧表示。

规划方向为应急管理

“黎尧是做事情特别专注的人，除了本职工作以外，在
学习过程中他基本不会受到其他事情的打扰。”在萱花消防
站指导员颜行眼中，黎尧一直都是一个学霸，他有着自己的
学习方法和自律精神。

“随着时代的发展，消防队伍技术水平不断提升，我们
鼓励消防员继续教育，不断提升自己的能力。”永川消防救
援支队副支队长邓现平介绍，近年来，支队致力于培养精尖
人才，每一个消防员都在努力提升自己的各项技能水平。
黎尧的事迹，是对支队所有消防员最好的激励。

据悉，黎尧考取的清华大学公共管理专业硕士学制是
2.5-4年，在前四个学期进行集中学习，每次大概1个月。

第一学期是以通识教
育为主，从第二学期
开始，选择方向和导
师。黎尧给自己规划
的方向是应急管理，
这既符合职业特色，也是他个人兴趣所在。

3年参与灭火救援1000余次

参加消防工作3年来，黎尧在应急救援中共参与各类
灭火救援1000余次，营救被困群众50余名；也多次参与支
队、区级、市级的比赛并获得优异成绩。

“各种各样的救援我都经历过，和队友们一起出生入
死，勇敢冲锋。”黎尧自豪地说，“命都能拼，还有什么做不到
的呢？”和队友比起来，书卷气很重的黎尧，还多次参与支队
知识竞赛并获奖。不过最令黎尧骄傲的是，经过实践考验，
他从花拳绣腿的“弱书生”，成为了体能、技能考核优秀的

“真战士”。黎尧觉得，自己完全有自信对任何人说：“我是
一名真正的消防员！” 据上游新闻

重庆一消防员考上清华大学研究生
未来规划方向：应急管理

罗建走访脱贫户

粟廷富走访脱贫户了解生活生产情况

黎尧收到录取通知书

张朕滔（右）带领队员深入田间地头


